

# No morir ya es una victoria de Hamas

Por ERIKA SOLOMON

Primero ocurrió la muerte de su máximo líder en el extranjero, Ismail Haniyeh, por una bomba colocada en Teherán. Luego vino el anuncio de Israel de que, sólo unas semanas antes, había matado al líder militar más esquivo y venerado de Hamas. Todo esto mientras Israel continúa librando la guerra más mortífera que jamás hayan enfrentado los palestinos en la Franja de Gaza gobernada por Hamas.

Sin embargo, la historia de Hamas, la evolución de los grupos militantes palestinos a través de las décadas y la lógica de las insurgencias en términos más generales sugieren que Hamas no sólo sobrevivirá, sino que incluso puede emerger políticamente más fuerte. Los analistas y observadores regionales consideran que los últimos golpes que ha sufrido —incluyendo el asesinato de Haniyeh, que se cree ampliamente que fue obra de Israel— ofrecen a las fuerzas israelíes una victoria a corto plazo.

“En lugar de crear la desconexión que esperaban, una desconexión que haría que la gente se sintiera temerosa o completamente derrotada, esto tendrá el efecto contrario”, dijo Tahani Mustafa, analista senior de Palestina en el



DIEGO IBARRA SANCHEZ PARA THE NEW YORK TIMES

International Crisis Group, que ofrece análisis de políticas para poner fin a conflictos.

La campaña militar que Israel ha emprendido en represalia por los ataques de Hamas del 7 de octubre ha desplazado a alrededor del 90 por ciento de los 2 millones de residentes de Gaza, arrasado con franjas de las ciudades del enclave y matado a 39 mil personas, reporta el Ministerio de Salud de Gaza, que no distingue entre civiles y combatientes. A pesar de ello, Hamas no sólo sigue operativo, sino que está reclutando nuevos combatientes tanto en Gaza como fuera de ella. Los militantes también han comenzado a resurgir en áreas de las que Israel los había expulsado meses antes.

Para Hamas, el simple hecho de sobrevivir frente a un Ejército

mucho más poderoso ofrece una victoria simbólica. Conlleva una oportunidad de poder de permanencia que dure más que cualquier dolor que Israel ha infligido.

El 31 de julio, Israel dijo que un ataque el 13 de julio había matado a Muhammad Deif, el jefe del ala militar de Hamas, considerado el arquitecto del ataque del 7 de octubre contra Israel. Hamas aún no ha confirmado el asesinato. El anuncio de Israel se produjo mientras los dolientes se reunían para despedirse de Haniyeh, asesinado durante una visita para asistir a la toma de posesión del nuevo Presidente de Irán. Tanto Irán como Hamas han acusado a Israel de estar detrás de su muerte.

Haniyeh era visto como una figura más moderada dentro del movimiento islamista, un líder dis-

puesto a impulsar una mediación —incluyendo las continuas, aunque vacilantes, conversaciones de cese al fuego con Israel.

“Lo eliminas y el mensaje es: las negociaciones no importan”, dijo Khaled Elgindy, experto en asuntos palestinos del Instituto de Medio Oriente, en Washington. “La pregunta es: ¿Cómo cambia Hamas después de esto? Y creo que se puede argumentar con mucha fuerza que el liderazgo se vuelve más de línea dura”.

Deif reemplazó a Ahmed al-Jabari, el líder militar que Israel mató en el 2012 con un ataque dirigido a su automóvil. En ese momento, lideraba el lado de Hamas en un esfuerzo de mediación para alcanzar un cese al fuego a largo plazo con Israel.

Las campañas de décadas de

Simpatizantes en un funeral simbólico de Ismail Haniyeh, un alto líder de Hamas, el 2 de agosto en Beirut, Líbano.

asesinatos selectivos de Israel contra sus rivales palestinos y regionales tienen un historial controvertido: los detractores han argumentado que la táctica ha creado espacio para que nuevos partidos o líderes, a menudo más radicales, surjan como los principales enemigos de Israel.

Varios asesinatos israelíes de sus líderes no han logrado descarrilar a Hamas, fundado en 1987.

Quizás el principio más importante para la supervivencia de Hamas, dijo Mustafa, es que no dependa de demasiado del apoyo material de sus patrocinadores extranjeros. Los militantes de Hamas tienen sus propios ingenieros que saben cómo usar todo lo que encuentren en el terreno —desde suministros saqueados de bases israelíes o extraer materiales de municiones sin detonar y drones caídos.

“Recibieron mucho apoyo externo en términos de financiamiento y entrenamiento, pero en términos de logística, mucho es casero”, dijo Mustafa. “Por eso, incluso ahora, casi 10 meses después, no se ha visto disminuir la resistencia”.

No todos creen que Hamas pueda sobrevivir. Akram Atallah, analista político de Gaza en el periódico árabe Al-Ayyam, dijo que de esta guerra saldría muy dañado —no sólo militarmente, sino también en términos de apoyo en Gaza. Pero incluso si Israel asestara un golpe decisivo, dijo, la única interrogante sería quién surgiría después.

“Mientras haya ocupación, los palestinos seguirán luchando, ya sea que aún exista Hamas o no”, dijo Atallah.